

La Libertad

DIARIO MAS ANTIGUO DE VITORIA

Año XXXII

Número 9.928

Teléfono, 159

Vitoria

Asunto de interés

LOS CUARTELES

Hoy se reúne el Ayuntamiento, y en el orden del día figuran un dictamen y una moción relacionados con los cuartellos que se trata de construir y el derribo de San Francisco y Caballería.

¿Qué ocurrirá?

No lo sabemos, pero es de esperar que el amor a Vitoria se impone, con lo que la fecha será muy memorable.

Nosotros insistimos en que debe de aceptarse tal como viene la disposición del ministro, y de esta manera en el verano pueden dar comienzo las obras del cuartel de la carretera de Nava, y quedar ultimado todo para el derribo de esos caserones, que es el anhelo constante de todo el vecindario.

En el número de ayer de nuestro querido colega «Heraldo Alavés», se dice:

«El viejo asunto de los cuarteles se halla, en la actualidad, en un momento culminante.

On una diligencia y una rapidez desmedida en la tramitación ordinaria de estos expedientes oficiales, y más desusada aún en el curso que han venido siguiendo estos mismos asuntos, el ramo de Guerra, obedeciendo tal vez a altas indicaciones, ha publicado dos Reales órdenes; la una, relativa al derribo de los cuarteles viejos de San Francisco y Caballería, y la construcción del nuevo de Caballería, cuya primera piedra colocó S. M. el Rey; y la otra, referente a los cuarteles de caballería y de artillería que se trata de edificar en esa ciudad.

Después explica lo que indican las Reales órdenes, se extiende en otras consideraciones y termina diciendo:

«Nos hallamos en presencia de una cuestión de vital importancia para nuestra ciudad; podrá discutirse bajo ciertos puntos de vista las ventajas y los inconvenientes que los proyectos en perspectiva puedan acarrear, pero nadie puede excusarse de estudiarlos concienzudamente y en toda su integridad.

No basta, para desechar una idea, la consideración parcial de uno de sus aspectos, ni mucho menos puede adoptar tal criterio cuando las demás consideraciones abonan su realización.

— Felipe, ya no más guerra
— Veo que me quieres, nena...
— Porque has calmado mi pena
con el Chocolate Ezquerra.

De interés regional

El Vasco-Navarro-Castellano

Vitoria-Treviño-Haro

Unas consideraciones

Dicíamos ayer, y repetimos hoy, que nos interesa muchísimo que no se extrañe la opinión en un asunto tan importante, cual es la construcción del ferrocarril de Haro, con el fin de que cada cual quede en el lugar que le corresponda y se sepa, el día de mañana, por qué no se ha hecho el camino de hierro citado.

Hemos dicho, con toda clase de detalles, lo sucedido en la construcción de esta línea ferroviaria, de la que nadie se había acordado ni para hacerla, ni para estudiarla.

Y cuando estaba todo en condiciones de hacerse, se ponen obstáculos al proyecto.

¿Quiénes son los culpables de esto? Todos cuantos traten de mocionar lo hecho.

Existe un estudio completamente terminado, que ha costado veintiocho mil pesetas y que está a informe del Consejo de Obras públicas.

Aquí se considera en Madrid, lo mismo que la construcción de tres cuartellos, Casa de Correos y Grupo Escolar de la Florida, como uno de los asuntos del testamento vitoriano del señor Dato, y en la Corte, pensando en alaves y en

FRONTON VITORIANO

Mañana domingo, á las tres y media en punto de la tarde, grandes partidos de volota á mano.

PRIMER PARTIDO

Hermanos Echave II y III contra Mondragonés y Erasoa

(Azules) Saque libre

(Rojos) A sacar del 4

Se anunciará el segundo partido

PRECIOS. Entrada de Palco, 250 pesetas. Entrada, 200. Entrada de Paseo, 120. Media entrada, Galería, 60.

le puede echar la culpa de la no construcción del ferrocarril y que en la entrevista celebrada estuvieron conformes con su modo de pensar los señores Alcalde, Otaño y Pérez.

Estos señores no se ocultan para decir que no es cierto lo que afirma el diputado provincial por Leguardia.

Y haciendo aclaraciones á lo sucedido indican que, en la conferencia celebrada, el señor Echáñove dijo, en estos ó parecidos términos:

— Yo me he de oponer á todo eso, pues lo que deseo es un ferrocarril que pase por la mayoría de los pueblos de mi distrito....

A lo que contestaron los comisionados del Ayuntamiento que él, como tal diputado, podía hacer eso y le felicitaban por ello, celebrando mucho que un ferrocarril pase por todos los pueblos del partido de Leguardia, pero que ahora no se trataba de eso, sino de un proyecto que está hecho, que podría ser malo o bueno, pero que estaba ultimado y que para llevarlo á la práctica creían era necesario ir al anticipo, y como esto no exigía nada más que un pequeño sacrificio, entendían que debía hacerse.

Por ello se pusieron al habla con la Diputación.

Y, ahora, se nos ocurre preguntar: ¿Quién falta á la verdad? El diputado provincial por Leguardia señor Echáñove o los representantes del Ayuntamiento.

La Diputación, en su sesión de ayer, aprobó la pretensión del Ayuntamiento de Penacerrada, la que no se conseguirá nunca por no disponer de influencia para ello y ser técnicamente imposible, y no se dio cuenta de los deseos del Ayuntamiento de Vitoria, que pretendía ir al anticipo para construir el ferrocarril Vitoria-Treviño-Haro, de acuerdo con la comisión treviñesa y riojana.

De modo que ha triunfado, una vez más, el caciquismo rural contra Vitoria, y esta ciudad se queda sin un ferrocarril más, la Montaña no contará con una nueva línea y el aumento de ingresos para las arcas provinciales ha desaparecido.

to de Vitoria señores Madinaveitia, Pérez y Otaño?

Y hay más. Dicen estos señores que el señor Unda no habló apenas nada; que el señor Sautu sí que habló algo, pero no para oponerse á la construcción del ferrocarril é ir, por lo tanto, al anticipo, y que el señor Echáñove es quien dijo terminantemente que él se opondría á la pretensión de los visitantes.

Si esto es cierto, nosotros no hacemos más que preguntar á los vecinos de La Bastida, Salinillas, Ocio, Zambrana, Santa Cruz del Fierro, Berantevilla y Mijangos, ¿y quién hay que echar la culpa de la no construcción del ferrocarril?

Y aún queda más. Los señores Madinaveitia, Pérez y Otaño, lo mismo que nosotros, entienden que cuanto se hable de modificaciones en el trazado es laborar porque nos quedemos sin ferrocarril.

Y si esta es la verdad, como lo es, ¿a quién habrá que cargar con la culpa?

Los vecinos de los pueblos citados lo dirán.

De modo que, concretando, con toda la claridad debida diremos:

1.º Que había un proyecto de ferrocarril que unía Haro con Treviño y Vitoria por el camino más directo—siguiendo órdenes del Ministerio—, favoreciendo á varios pueblos del distrito de Leguardia que quedan citados anteriormente, hecho por competentísimos in-

REBAJA DE PRECIOS
Lámparas filamento metálico a pesetas 1.85. Kiosco calle Dato. Teléfono 224.

Capital social, 100.000.000 de pesetas

desembolsado 6.000.000

Fondos de reserva 63.000.000

Balance 2.706.177.502'30

La Sucursal de Vitoria ABONA los siguientes intereses:

2 1/2 por 100 anual en cuentas corrientes á la vista, y

3 por 100 anual en cuentas corrientes á 7 días vista,

3 1/2 por 100 anual en imposiciones á 3 meses,

3 1/4 por 100 á 6

4 1/4 por 100 á un año.

Compras de valores en las Bolsas de París, Londres, Madrid, Barcelona y Bilbao libres de comisión, así como también el cobro de los cupones correspondientes á valores depositados en las sucursales de dichas casas.

EVA STACHINO

Espléndido vestuario y decorado :: Repertorio nacional y extranjero

Los defensores de la Patria

Gabriel Echáñove

La distinguida familia del heroico capitán de artillería, hijo de Vitoria, don Gabriel Echáñove y Závala, recibió anoche un telegrama con la desagradable noticia de que en las últimas operaciones realizadas en Marruecos había resultado herido el bravo y pionero militar.

La prensa madrileña y la regional matutina de hoy confirmán, desgraciadamente, la triste noticia.

Nuestro amigo queridísimo tiene una herida en el muslo izquierdo y otra en la rodilla derecha, y está grave.

Pero, seguros estamos de ello, el bizarro artillero estará animoso, contento, más satisfecho y entusiasmado que nunca, por haber tenido ocasión de dar su sangre por la Patria, en aras del cumplimiento de sus deberes y por vocación innata.

Todo Vitoria lamentará, con nosotros, el sensible percance del paisano que tan alto está poniendo el nombre de su pueblo en las inhospitales tierras africanas; y al desearle rápida y total curación,

Por Dato

4.ª Lista

Suma anterior 42.592'50

Don José P. Agote	100
Sefiores Guinea e Iriarte	25
Don Bernardo Acha	50
Dña. Angelita Acha	5
Antonia Acha	5
Nina Clara Beitia	5
	Suma 42.582'50

Suma 42.582'50

Carnet del reporter

Notas de sociedad

Santoral

Santos para mañana:
Infraestructura de la Ascensión.—Víctor, Aceacio, Dionisio y Eladio.

Joven aplicado

El distinguido joven de esta localidad don Angel Vicente ha conseguido aprobar, con brillantes notas, en Madrid, el previo de la carrera de oficial de Correos, por lo que felicitamos sinceramente á él y á su familia.

Dña. Felisa Uria Iriarte, esposa de nuestro estimado amigo don José Bermejo, digne empleado del Banco de Bilbao en esta plaza, ha dado á luz un robusto niño con toda felicidad, continuando en mejoras el estado de salud tanto la madre como el neonito.

Nuestra enhorabuena.

Enfermos

Se halla completamente restablecido de la enfermedad que puso en peligro inminentemente su vida, la bella señorita Dailia Aguirre, hija de nuestro querido amigo don Valentín, fallecido administrador que fué de LA LIBERTAD.

Muy de veras lo celebramos.

—En Sevilla, donde reside, se encuentra enfermo nuestro querido amigo y antiguo compañero en la prensa don

Marcharon á Bilbao don Rafael Santalla y señora.

De sport

El "Deportivo", en Miranda

Hace días apareció en las columnas de este diario la noticia de que el primer equipo del «Deportivo» iba á trasladarse á Miranda con el fin de jugar un partido amistoso con los alumnos del Colegio de los Sagrados Corazones, residente en aquella localidad, y así fué.

Lucharon y perdieron, pues los cracazionistas consiguieron apuntarse la victoria por cuatro goles á dos.

No satisface el resultado á los nuestros, y deseosos de repitiéron, fueron el jueves otra vez á la mencionada localidad a por la revancha, pero no lo consiguieron.

La desgracia se apoderó de ellos, pues tuvieron ocasión de presenciar jugadas muy comprometedoras para los mirandenses, sobre todo en el segundo tiempo, y fué tal la suerte de estos muchachos, aparte de que tienen un «gikper» ex: rafina super, que no dejaron á los de casa traerse la victoria.

Se alinearon los dos equipos contendientes á los seis menos cuarto y empezó la lucha sosa y monótona, pero en seguida reaccionaron todos y a poco tiempo de comenzar, en empates, el primer tiempo.

En el segundo vimos, salvo algunas arrancadas de los contrarios, gran dominio de los nuestros, pero no digo al principio, la suerte no fué con ellos y no hay que darle vueltas.

Terminó el segundo tiempo sin que hubiese vencedores ni vencidos, pues quedaron a dos.

TEATRO CIRCO DE VITORIA

Mañana domingo, grandes sesiones de cinematógrafo;

a las tres y media, hasta á las seis y tres cuartos, y á las nueve y tres cuartos, popular.

PROGRAMA

La momia fugitiva (cómica en dos partes).

Amores de Fatty (muy cómica en dos partes).

Luna de miel (cinco partes), por Const. Talmage.

El quinteto amenizará las sesiones vermouth y popular.

Me gustó muchísimo la línea de lantana de los corazonistas, por la rapidez que usó en su juego, y también estuve muy bien el back izquierdo y sublime el portero.

Tuve ocasión de ver jugar de «golkiper», por vez primera, al gran Paquito Golcochea, que paró brutalmente, por lo cual recibió muchos aplausos.

Los demás de casa bien, pues todos procuraron echar el resto por tiempos, pero.... otra vez será.

Terminada la pelea, los Padres del Colegio nos obsequiaron con pastas y licores, colmándonos de muchísimas atenciones, á las cuales quedamos todos agradecidísimos.

Al salir por la puerta del Colegio entonaron los alumnos un precioso himno, compuesto por dos de los Padres Corazonistas, dedicado á los deportistas, que gustó sobremanera, por lo que les felicitó muy efusivamente.

Y después de unos cuantos horas y apretones de manos fuimos á coger el tren que nos condujo á Vitoria, teniendo la gran suerte de ser acompañados en parte del trayecto por unas lindas señoritas de los pueblos de Manzanos, Lapuebla y Nanciles, que eran de primera y que hicieron terminar felizmente nuestra excursión.

A todos mi agradecimiento.

DEPORTE

Delante de una buena mesa con el estómago malo

El Creador, al obligar al hombre á comer para vivir, le da ganas con el apetito y se lo recompensa con el placer.

El peor suplicio es realmente el no poder entregarse á los amables placeres de la mesa sin ser castigado en seguida con atroces dolores, y eso porque el estómago cumple mal sus funciones por ser el príncipe ó estar demasiado debilitado.

Hay muchos medios buenos para quitarse de encima los males de estómago pero hay uno excelente, el tratamiento de las Píldoras Pink, porque las Píldoras Pink tienen acción directa sobre el estómago, logrando vencer su atonía y compatiéndole además, coí éxito, la causa inicial del mal, esto es, el empobrecimiento de la sangre. En efecto, en la mayoría de los casos, s' porque la sangre dejó de ser llevada que el estómago

Con las Píldoras Pink, como la sangre recupera su riqueza y se estimulan las funciones del estómago, el apetito se reanima, las digestiones se reguáran y los dolores desaparecen.

Débido á su acción, simulan sobre los dos factores principales del equilibrio físico, sanar y sistema nervioso, las Píldoras Pink tienen en general óptima influencia sobre el conjunto de las funciones orgánicas.

Las Píldoras Pink se hallan d- venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contiene un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

La Diputación

Su sesión del miércoles

Bajo la presidencia del señor Unda celebró sesión la Diputación, asistiendo los señores Aldama, Sautu, Echáñove, Fernández de Retana, Miguelos, Echave-Sustaita, Ajuria y Beltrán de Salazar.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Los asuntos de nueva entrada pasaron á las respectivas comisiones.

Luego se adoptaron los siguientes acuerdos:

Declarar la incompatibilidad de don Guillermo Elío para desempeñar el cargo de Diputado provincial.

Aprobar el reglamento provincial de Farmacéuticos titulares.

Aprobar las cuentas de los Ayuntamientos de Añana y Zuya, el presupuesto del concejal de Legnardia, el adicional de Legrán y Samaniego, y los ordinarios de Oripán, Legrán, Campezo y Villanueva.

Proveer dos plazas de miembros.

Comenzar el estudio del Reglamento de Secretarios de Ayuntamientos.

No hubo más asuntos y se levantó la sesión.

La de ayer

Comenzó á las cuatro, presidiendo don José María Unda y asistiendo los señores Aldama, Sautu, Echáñove, Fernández de Retana, Miguelos, Echave-Sustaita, Ajuria, Zarandona y Beltrán de Salazar.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Los asuntos de nueva entrada pasaron á sus respectivas comisiones.

Reglamento de los Secretarios de Ayuntamiento.

Continuó la discusión del mismo, siendo aprobado.

El Ayuntamiento de Peñacerrada y otros interesan se gestione la modificación del trazado del ferrocarril de Vitoria á Haro.

Se acordó gestionar la reforma interestada por los solicitantes, por unanimidad.

Reglamento provincial de Farmacia.

Fué leída, recordándose que se imprime con el fin de remitirlo á los Ayuntamientos para que lo estudien.

Se despacharon otros asuntos y se levantó la sesión.

NOTICIAS

Como por milagro, se vuelve blanco el sombrero de paja más viejo y suelto usando el «Sirobin» nuevo y mejorado (50 céntimos en Droguerías y Bazaros).



La Administración Principal de Obras de Vitoria anuncia que el vapor «San Carlos» saldrá de Cádiz, el día 11 del actual, para Fernando Póo.

CAZADORES.—Escopetas á toda garantía. Pides catálogo al señor JOAQUIN FERNANDEZ, de Eibar (Guipúzcoa).

Mañana quedarán abiertas al público las siguientes farmacias:
Le del señor Bulnes, Plaza de la Virgen Blanca, número 10.
Le del señor Montejo, Independencia, número 5.

Jabón Zotal

Medicinal y de tocador. Cura las enfermedades de la piel.

Venta, perfumerías y droguerías

MINÓN Y CAPELLA
Instalaciones eléctricas de luces, timbres y motores, á precios económicos y garantizadas. Avisos: O. de Zárate 2, bajo y Kiosco calle Dato. Teléfonos 284 y 584.

San Roque

(JEREZ QUINADO)

Premiado con gran diploma y medalla de oro en la Exposición de Milán. El que prueba una vez este notable producto, recomendado por la Ciencia como uno de los mejores tónicos reconstituyentes, lo prefiere á todos los reconocidos hasta el día.

SAN ROQUE (JEREZ QUINADO)
Representante en Vitoria
PABLO OZAETA

LA COMPAÑIA DE MADERAS
BILBAO

Madera de pino de Norte, teja y frances, por vagones completos y por expediciones sueltas.

La Diputación

Su sesión del miércoles

Bajo la presidencia del señor Unda celebró sesión la Diputación, asistiendo los señores Aldama, Sautu, Echáñove, Fernández de Retana, Miguelos, Echave-Sustaita, Ajuria y Beltrán de Salazar.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Los asuntos de nueva entrada pasaron á las respectivas comisiones.

Luego se adoptaron los siguientes acuerdos:

Declarar la incompatibilidad de don Guillermo Elío para desempeñar el cargo de Diputado provincial.

Aprobar el reglamento provincial de Farmacéuticos titulares.

Aprobar las cuentas de los Ayuntamientos de Añana y Zuya, el presupuesto del concejal de Legnardia, el adicional de Legrán y Samaniego, y los ordinarios de Oripán, Legrán, Campezo y Villanueva.

Proveer dos plazas de miembros.

Comenzar el estudio del Reglamento de Secretarios de Ayuntamientos.

No hubo más asuntos y se levantó la sesión.

La de ayer

Comenzó á las cuatro, presidiendo don José María Unda y asistiendo los señores Aldama, Sautu, Echáñove, Fernández de Retana, Miguelos, Echave-Sustaita, Ajuria, Zarandona y Beltrán de Salazar.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Los asuntos de nueva entrada pasaron á sus respectivas comisiones.

Reglamento de los Secretarios de Ayuntamiento.

Continuó la discusión del mismo, siendo aprobado.

El Ayuntamiento de Peñacerrada y otros interesan se gestione la modificación del trazado del ferrocarril de Vitoria á Haro.

Se acordó gestionar la reforma interestada por los solicitantes, por unanimidad.

Reglamento provincial de Farmacia.

Obertura de la ópera italiana «Mazeillo».—Caraffa.

«Trianeras, fantasía.»—Vives

«Capricho español.»—Monlór.

Por la tarde, de seis á siete y media, bailes en el mismo paseo.

Gran Café Moderno

Todas las noches, á las diez, el Gran Canje, prestidigitador y ventrilocuo, procedente del Casino Logroño y otros.

Gran Café Suizo

Todas las noches, á las diez, veladas por la canzonetista Dolores Bargas.

Excmo. Diputación de Vizcaya

Junta de Instrucción Pública

S' convoca á los señores padres de familia para la provisión de clínica Maestro de la categoría «A», para las escuelas de barrilla de Vizcaya, dotadas con el sueldo de 3000 pesetas anuales, con las demás ventajas y condiciones anunciamos en el correspondiente Estatuto.

Para tomar parte en este concurso se requiere haber cumplido los veinte años de edad y acreditar alguna de las siguientes circunstancias:

Primer: Haber ejercido la enseñanza primaria en un ó variante estable ciento oficiales durante cuatro cursos completos, exhibiendo los correspondientes certificados de capacidad profesional.

Segundo: Poseer los títulos oficiales, superior ó elemental, ó los que estuviesen oficialmente equiparados con ellos.

Tercero: Probar la suficiente aptitud en examen público, ante el tribunal y con los programas que la Junta designe oportunamente.

Además, dada la categoría de las Escuelas para las que se abre el concurso, los aspirantes deberán poseer la lengua vasca en cualquiera de sus dialectos literarios y preferentemente en el vizcaíno.

El plazo para la admisión de solicitudes, debe darse documentadas, expuestas en la oficina de la Junta de Instrucción Pública de Vizcaya, el día 15 de Julio próximo. Y después de esta fecha, en el día y la hora que se anunciarán oportunamente, se realizarán los ejercicios de eliminación entre los concursantes, analógicos á los ya practicados en ocasiones similares.

Las solicitudes y demás documentos deberán dirigirse, antes de las doce del día 15 de Julio próximo, á las oficinas de Instrucción Pública de la Excmo. Diputación de Vizcaya.

Bilbao 1 de Abril de 1921.—El Presidente Luis Práxedes de Arango.

Cámara de Comercio

A los comerciantes

de alcoholos y licores

Accediendo á la solicitud de esta Cámara de Comercio, en defensa de los comerciantes de alcoholos y licores, la Comandancia de carabineros concede un plazo breve para que todos los fabricantes y vendedores de alcohol se provean de la cartilla que exige el Reglamento del impuesto y las legalizaciones en esta Delegación de Hacienda.

Para facilitar á los residentes en pueblos de la provincia, el cumplimiento de este requisito, no necesitan presentar instancia, pudiendo limitarse á enviar, por conducto del Ayuntamiento respectivo, la relación de fabricantes y vendedores con las cartillas para todos los interesados á fin de ponerlas al corriente.

Se encarga con toda urgencia el cumplimiento de esta formalidad, pues pasado el plazo breve abierto se aplicarán con todo rigor las penas reglamentarias.

Vitoria 8 de Mayo de 1921.—El presidente de la Cámara, Moisés Ruiz de Gavira.

Nota oficial

La Cámara de Comercio, en su sesión de ayer, quedó enterada de las gestiones relativas á la pretensión de la Hacienda sobre documentación y tributo por utilidades de las Sociedades colectivas y comanditarias establecidas en esta provincia, las cuales no debían tributar al Estado por virtud del concierto de 30 de Agosto último, que comprendió todos los impuestos nuevos de las leyes de 29 de Abril de 1920, con cuyo motivo se han cruzado comunicaciones entre el señor ministro de Hacienda y la Cámara, acordándose, en defensa de dichas Sociedades, nombrar una comisión que activamente gestione el reconocimiento del derecho de las citadas Sociedades y ten-

ga á éstas al corriente del estado de dichas gestiones.

La Sociedad de Automóviles de Alava, atendiendo las peticiones de la Cámara de prolongar hasta Estella el servicio de su línea Vitoria-Santa Cruz, está haciendo los estudios para la implantación de dicho nuevo servicio.

El señor Ministro de Fomento telegrafió á la Cámara ofreciendo su cooperación á las pretensiones que, en nombre de los patronos metalúrgicos, le hizo esta Corporación sobre protección á dicha industria; también interesa de la Cámara el señor Ministro se encargue al comercio de aceites y calzado la conveniencia de no elevar los precios de sus géneros para evitar que vuelva á prohibir su exportación; habiéndose contestado que la subida del aceite viene impuesta de los depósitos y mayoristas andaluces, que de 2050 pesetas los 1150 kilos el 22 de Abril, subieron a 2150 pesetas á los dos días, por haberse publicado el decreto de exportación; y respecto al precio del calzado, que no se advierte en esta plaza su encarcamiento.

Se acordó interesar del Senado pase á informe del Instituto de Reformas Sociales, donde tienen propia representación los patronos y los obreros españoles, el proyecto de ley sobre implantación en España de los acuerdos de la Conferencia Internacional de Washington.

También se solicitó del señor ministro de Hacienda protección arancelaria para los asfaltos nacionales, en vista del cuantioso gravamen que éstos tienen en los transportes por tierra hasta colocarlos en el mercado.

También se solicitó del señor ministro de Hacienda protección arancelaria para los asfaltos nacionales, en vista del cuantioso gravamen que éstos tienen en los transportes por tierra hasta colocarlos en el mercado.

Se acordó interesar del Senado pase á informe del Instituto de Reformas Sociales, donde tienen propia representación los patronos y los obreros españoles, el proyecto de ley sobre implantación en España de los acuerdos de la Conferencia Internacional de Washington.

El señor Ministro de Fomento telegrafió á la Cámara ofreciendo su cooperación á las pretensiones que, en nombre de los patronos metalúrgicos, le hizo esta Corporación sobre protección á dicha industria; también interesa de la Cámara el señor Ministro se encargue al comercio de aceites y calzado la conveniencia de no elevar los precios de sus géneros para evitar que vuelva á prohibir su exportación; habiéndose contestado que la subida del aceite viene impuesta de los depósitos y mayoristas andaluces, que de 2050 pesetas los 1150 kilos el 22 de Abril, subieron a 2150 pesetas á los dos días, por haberse publicado el decreto de exportación; y respecto al precio del calzado, que no se advierte en esta plaza su encarcamiento.

Se acordó interesar del Senado pase á informe del Instituto de Reformas Sociales, donde tienen propia representación los patronos y los obreros españoles, el proyecto de ley sobre implantación en España de los acuerdos de la Conferencia Internacional de Washington.

El señor Ministro de Fomento telegrafió á la Cámara ofreciendo su cooperación á las pretensiones que, en nombre de los patronos metalúrgicos, le hizo esta Corporación sobre protección á dicha industria; también interesa de la Cámara el señor Ministro se encargue al comercio de aceites y calzado la conveniencia de no elevar los precios de sus géneros para evitar que vuelva á prohibir su exportación; habiéndose contestado que la subida del aceite viene impuesta de los depósitos y mayoristas andaluces, que de 2050 pesetas los 1150 kilos el 22 de Abril, subieron a 2150 pesetas á los dos días, por haberse publicado el decreto de exportación; y respecto al precio del calzado, que no se advierte en esta plaza su encarcamiento

Curación de las hernias

LEED:

El reputado ortopedista de Barcelona señor Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas que están sufriendo, estará en Vitoria únicamente el viernes 13 de Mayo, hospedándose en el Hotel Quintanilla, donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten, que se obtiene alivio instantáneo, confención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención, los cuales no molestan ni hacen bullo, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben de usarlos. Herniados, no dejéis, pues, de visitar, sin pérdida de tiempo, éste ideal de la ortopedia y el remedio verdad, único e infalible de vuestros graves males, por lo que tan entusiasticamente muchas eminentes médicas lo están recomendando. Si queréis ahorrar salud, tiempo y dinero, no debéis más comprar bragueros ni vendajes de clase alguna sin antes ver primero al ortopedista Torrent, de nombre registrado, y tened muy presente que estará en Vitoria únicamente el viernes 13 de Mayo, hospedándose en el Hotel Quintanilla.

En Bilbao, el día 11, en el Hotel Gofí.

En San Sebastián, el 12 en el Hotel Sulzo.

En Pamplona, el día 14, en el Hotel San Julián.

Dónde podrán visitarle cuantas personas lo deseen, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde.

Talleres y despacho en Barcelona, Unión, 13, Casa Torrent, nombre registrado.

Peligra vuestra vida

Ojo de no ser engañados

SE IMPONE LA VERDAD.—**Advertencia:** Para evitar perjudiciales equivocaciones debe saberse siempre que esta reputada casa nada tiene que ver con otros anuncios de nombres parecidos e iguales al de esta conocida casa y que pueden fácilmente confundirse. Todo el que quiera velar por su salud, debe tener un grandísimo cuidado en no equivocarse, cerciorándose y asegurándose primero siempre, de que realmente tratan con el reputado especialista señor Torrent, de nombre oficialmente registrado, el único verdadero, debiendo por tanto consultar y preguntar siempre en los hoteles por el especialista señor Torrent, de nombre oficialmente registrado, que es la garantía absoluta de todos los heridos.



De venta en Cafés y principales comercios de ultramarinos.

Banco de España

Canje de los títulos de la deuda amortizable al 5 por 100, emisión de 1900.

Próximo el momento en que habrá de realizarse, por la Dirección general de la Deuda, el canje de los títulos de la Deuda Amortizable al 5 por 100, emisión de 1900, debe este Banco de España informar a las personas que tienen estos valores en la Caja de esta Sucursal, ya en depósitos o en garantía de operaciones:

1º Que el Banco se encargará del mencionado canje, por lo que no podrán ser devueltos los depósitos o las garantías en dicha Deuda hasta que la operación esté terminada; operación en la que se invertirá un período de tiempo que es desconocido para el Banco; y

2º Que aquellos interesados, ya por depósitos o por garantías, que desean que el Banco se encargue de esta operación, por preferir ellos resarcirlo por sí mismos cuando lo tenga por conveniente, deberán dirigir de la Caja los valores, deseando hasta el día 15 del actual ó más tarde si por escrito al Banco dentro de este mismo período; en la inteligencia de que, pasado este plazo, el Banco procederá a facturar los títulos, y la devolución de los depósitos o garantías sólo podrá tener efecto en el caso eventual de que los valores correspondientes no se hallen ya afectos a las operaciones de canje.

Vitoria 6 de Mayo 1921.—El Secretario, Evaristo Larrasabal.

Zapateros para LOGRONO hacen falta cuen- tos vayan, con la or- abundante. Dígi- gíse a don Domingo Martínez, calle Mayor, número 123, Logroño.

Calefacciones JOSE M. DE ARAGON Ingeniero :: Dato, 6, 1º Vitoria

Sastre Se necesita para trabajar en su casa; labor todo el año; bien remunerado. Informar: Postas, 30, comercio.

Se necesitan BARNIZ & DORES de tornillo para fuera de Vitoria. Informes: en esa Administración.

Obreros ZAPATOS y chis- zapateo de Corcuera, Zapatería 11.

MODISTA Ofrece sus servicios muy económicos. Manuel Iradier (antes Sur) 14, b's, 4º derecha.

IMPRENTA VITORIANA

"La Exportadora," FÁBRICA DE LUMAS, ESPESOS, MARCOS Y LUBRAS

Lumas en blanco y plateadas de grandes dimensiones para escaparates, carteles y demás usos.—Lumas biseladas y grabadas.—Bandas biseladas.—Lunas de se- gunda, finas y ordinarias.—Espejos de todas clases.—Marcos con cromo, electrolito, Molduras.—Vidrios imprimados, blancos y de colores.—Vidrios de alta y extralínea.

Polvos de Calco

HIGEA

para la higiene de los niños

Muy refrescantes :: Perfume delicioso

Bote elegante y práctico: 1'50 pesetas

BANCO DE VITORIA
CAPITAL SOCIAL PESETAS 3.000.000

Principales Operaciones

Cuentas corrientes á la vista, en pesetas, cheques, en francos, en libras, en marcos,

al 2'50 por 100,
al 3 por 100,
al 5 por 100,
al 2 por 100.

IMPOSICIONES:

En Caja de Ahorros (1 a 20.000 pesetas) 3'50 por 100 anual.
En Consignaciones á un año 4'25 por 100 anual.
A la vista (de 500 a 25.000 pesetas) 3'25 por 100 anual.
A seis meses (cantidad limitada) 3'25 por 100 anual.
Compra y venta de valores en Bolsa nacionales y extranjeras.
Giro, cartas de crédito, órdenes de pago telegráficas.
Negociación de letras sobre España á los económicos cambios del Notaría del Banco.

Descuento de cupones.

Préstamos y cuentas corrientes de crédito con garantía de valores del Estado y Deuda Provincial y Municipal al interés anual de CUATRO Y MEDIO POR CIENTO.

Préstamos con garantía hipotecaria y de firmas.
Depósito de toda clase de valores, libre de derechos de custodia, abonándose á los depositantes el cundo de los valores del Estado el mismo día del vencimiento, sin descuento alguno.

Cajas de alquiler.—Informes comerciales
Horas de oficina, de 9 a 1 y de 3 y media a 5

Vinos que se vuelven

ó están expuestos á sufrir alguna alteración de las muchas que hacen desmerecer el valor de estos caldos, se corrigen con el

Viniconservador

producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas ajustadas á las que tolera la ley.

Este producto es completamente inofensivo.

Se aplica después de hecho el vino, para corregir ó prevenir cualquier alteración, en la proporción de un kilo en cada 250 arrobas de 16 litros.

Precio: 14 pesetas el kilo; 7'50 el medio kilo.
Prospectos y pedidos á la Administración de «La Información Agrícola» Almirante, 12.—Madrid

Artículos de cemento. Portland prensados

Cadrillos

Resistentes, impermeables, incombustibles, de artísticas perfectas, no necesitan enlucido. Se cortan perfectamente á peso de su gran dureza. Se hacen en cualquier color y con la cara á la de cualquier forma. Dimensiones 25 por 12 por 6'5.

Impermeabilidad absoluta. Poco peso (35 á 37 kilos metro cuadrado). Resistentes al paso por la cubierta. De perfecto ajuste. No les afecta el hielo ni el fuego. Resisten pendientes de 20 por 100. Colores permanentes y variados á voluntad.

Bloques huecos, baldosas, tubos, fregaderos, postes de cercado y regueras para conducción de aguas á cielo abierto.

Fabricante, Julio F. de Trocóniz
Miranda de Ebro

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de la Ciudad de Vitoria

PRINCIPALES OPERACIONES

Imposiciones á la vista devengán el interés de 3'50 por 100 anual.
Id. especiales á plazo de un año, el interés de 4'25 por 100 anual.

PRESTAMOS

Préstamos y apertura de cuentas corrientes de crédito con garantía hipotecaria ó de valores al interés de cinco y cuatro por 100 anual.

Préstamos con garantía de firmas hasta dos mil pesetas, el seis por 100 y de 2.000 pesetas en adelante, el cinco y medio por ciento.

OFICINAS: CASA CONSISTORIAL

Horas de despacho: Mañana, de nueve á una y media. Tarde, de tres y media á cinco y media.

Para más detalles solicitar reglamentos, tarifas y antecedentes al Jefe Director Gerente de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de la Ciudad de Vitoria.

Armería

de

ZULAIKA

(frente á la Plaza de Abastos)

Gr. surtido de escopetas líneas de las marcas más conocidas, con reflejos de acero.

novedad de escopetas, especial con un disparador y los tiros, con cerrojo suizo, martillados de un Blok.

Gran surtido de revólveres y pistolas automáticas, certificadas y cargadas y toda clase de accesorios de casa.

Eduardo Pérez

Almacén de Música

Plaza Nueva, 32

Se vende MUY BARATA

máquina de elaborar chocolate con tres rodillos de piedra, movida á volante, y amoladora, herramienta de elaboración, cera y candelilla, ratas y peroles de confitería.

Informes: San Francisco 24, 3º

Camión "Berliet"

Se vende uno, nuevo, de cinco toneladas, en inmejorables condiciones. Informarán en esta Administración.

EBANISTAS

Colores en polvo ingleses para teñir maderas finas

Cebra, verde, limoncillo, roble, ébano, solubles en agua y en alcohol-benzina.

Droguería Ricardo Buesa

La mejor novedad

El Santo Cristo de Limpios, á varias tintes, modelo especial para esta Casa, diferentes tamaños, lo mejor que se ha hecho, construcción alemana.

Obra nueva sensacional. WITTE

Sus murallas; Revelaciones políticas del Imperio ruso; La primera revolución rusa.

Publicada en inglés, francés, alemán, italiano, ruso, polaco y español.

Nueva edición del gran poeta castellano Gabriel y Galán (2 tomos).

Librería Universal

Vinda & Hijos de J. Linacero

Fueros, 1 y Barreras 2—Teléfono 25

Vitoria

Para beber VERDADERO COGNAC

Pedid siempre el

Cognac PRUNIER

de la casa J. Prunier & C.^{ia} de Cognac (Francia)

La primera marca francesa entre las legítimas marcas de procedencia de Cognac

Incomparable por su bouquet y vejez á los llamados "coñacs,"

Monopolio para España: Lorenzo de Benito.-Vitoria

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo por gastronomía, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO & INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las arcadas, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, tienen con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

VAPORES TRASATLÁNTICOS ESPAÑOLES

de Pinillos, Izquierdo y Compañía



Servicio de Vapores entre Puerto de Pasajes y la Isla de Orte

Para más información y datos generales, dirigirse á la consignataria

HIJO DE JULIAN DE SALAZAR, S. C.

Tres Sebastián: Muñiz 11, Alfonso 11, Paseo de la Vida, 1.
Alfonsina 11, 11 y 1011. Teléfono provincial 11-3.
Los señores cargadores pueden dirigir sus mercancías al cuidado de la Agencia 11-3, 11 ó 1011 del número de baños, marcas y numeración, pasaje bruto y solares
albergues, valor de las mercancías, destino y cosecha, expresando su
de asegurarse de riesgo marítimo y indicando que todos los baños han
partido con la mayor claridad al puerto de destino.

Indicar si el seguro marítimo se ha de hacer todo riesgo, baños por baños.

Nota de aviso particular, según las condiciones generales de las Pólizas.

Se ruega á los señores cargadores se sirvan dar aviso á esta Agencia con lo

de anticipación que les sea posible, de las mercancías que desean embarcar
para poderles reservar el buque necesario.

Carbones nacionales y extranjeros Agencia de Aduanas

Baños y aguas

Sulfurosas -

sulfídricas
nitrogenadas

Premiadas con medalla de plata en varias Exposiciones.

respiratorios. De eficaz resultado también en las enfermedades propias de la mujer y en otras de carácter específico.

Especiales en el tratamiento de las afecciones herpéticas, escrofulosas y de los órganos

respiratorios. De eficaz resultado también en las enfermedades propias de la mujer y en otras de carácter específico.

Loeches

(Margenell)

Agua mineral natural

indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser ABSOLUTAMENTE
NATURAL. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la
piel, con especialidad: congestión cerebral, bals., herpes, escrófulas, varicos., erisipelas
y demás dolencias de la mujer. Uso interno y externo.

EXCELENTE JARDINES, 16 MADRID

Arrechavaleta (Guipúzcoa)

purgante

Unión y el
ESTADO ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS Y BUNDOS
Agencias en todas las provincias de España y Francia.
Portugal y Grecia.

150 AÑOS DE SEGURO
Seguros sobre la vida.—Seguros contra accidentes.—Seguros marítimos
de valores.—Seguros contra incendios.—Seguros marítimos
completamente desembolsado



JABON CHIMBO

El mejor de todos los jabones por los componentes de su fabricación y su exquisita elaboración. El más económico, no sólo por ser el que más dura, sino porque no estropea ni quema los objetos lavados con él.

Pedido en todas partes exigiendo siempre la marca estampada en cada trozo.

LA LIBERTAD

Vinos & hijos de Ponciano Abad
Florida, 45 (esquina á Río)

VITORIA

Grandes tostaderos de cafés, movidos por electricidad. Cafés torrefactos
y naturales. Tueste diario

Comunicados y remitidos:
No se publicarán sin abono
previo de su importe.

Quirogua y Gochnicoa
Plaza de General Loring, 5, s. — Vitoria